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《与神同行》 
小心听从谁 

 
 
要小心你所听从的对象到底是谁，因为有些人听从了世俗的建议，那些没有智慧的忠告，以

致陷在道德的束缚中。有些人拒绝从神而来的提醒，选择世俗的意见，结果经济陷入困境。

有些人则失去了自己的家庭，或者因为错信了某些人的话，而选择了不好的职业。另外，有

些人因为作错了决定，而一生后悔，因为他们误信了世俗的，不明智的建议。因此，我们要

非常小心，到底我们听些什么样的建议，我们听从谁的话？我们要知道怎样去听，并且有能

力去分辨出哪些话是从神而来的，哪些话是出于世俗。请我们看几处箴言上的话，箴 12:26
这样说：“义人引导他的邻舍，恶人的道，叫人失迷。” 
 
弟兄姐妹，我们要晓得，神不但乐意垂听和应允我们的祷告，祂还鼓励我们去寻求祂的指引，

仰赖祂的帮助。然后，箴 13:20又说： 
“与智慧人同行的，必得智慧；和愚昧人作伴的，必受亏损。” 
 
跟着箴 15:32又说：“弃绝管教的，轻看自己的生命；听从责备的，却得智慧。” 
 
虽然我们有权利可以直接来到神面前，寻求祂，求神指引我人生的方向，引导我走当行的路；

但是圣经同时鼓励我们也去寻找属神的辅导和建议，与智慧人同行。请留意，不是任何的忠

告和意见，而是从神而来的，属灵方面的建议。如果我们落在某个处境里，我们需要认识真

理，我们应当去寻找一个可靠的人，或者说他的生活方式是值得我去信赖的。我们要去找一

个诚实无伪，不是为了讨好我们而说好话的人，他是实话实说，即使冒犯我依然给我忠诚的

话的人。 
 
今天我们要来学习的，就是怎样可以辨别出哪些意见是来自神的，或者是来自世俗的。我们

必须有这方面的分析判断的能力，这样才不会误信世俗的话，才不会后悔莫及。到底有什么

原则我们可以依循，或者说看出对方所说的话，是来自神呢？还是来自人呢？要是我们跟某

个人谈到自己的私事，自己的家庭，职业，学业，或者是经济，以及我们所作的决定等等，

到底我们怎样才可以辨别出，这个人所说的，是来自属神的智慧，还只是一般世人的智慧呢？

我们希望得到的，是从神而来的信息，而不是世俗的话，但是如何能够确知呢？ 
 
首先，一个观察的指标是，世俗的意见是绝口不提神，不提圣经，也不高举耶稣基督的。要

是我们在某个处境中，想寻求一些智慧之言，但是对方却没有提到圣经，没有讲到耶稣基督

的话，我们就要有所保留，因为多半不是来自神。因为来自神的话，必然是符合圣经的真理

和原则，必然是圣经的教导，也必然是让耶稣基督得着高举的。所以，一个很明显的依据，

就是看对方有没有提到神和圣经，以及耶稣基督等等。 
 
第二，在世俗的意见里，根本没有祷告这回事，他们不单不提，也不去做。要是对方说他所

给你的，是从神而来的忠告和意见，但从始至终，都没有一句提到祷告，而且也不带着你一

起祷告，不和你一起仰望和求告神，求神指示你的前路的话，我可以肯定的说，这个人所给

你的忠告，必然不是从神而来的。一般世俗的辅导，多半不会引导你去寻求神或向神祷告，

他只是提供给你人的意见，美其名是“专业”的意见。他们觉得自己有答案，根本用不着神。

然而，敬畏神的辅导却知道凡事要倚靠神，又看重祷告，知道祷告是绝对重要的，是不能少

的。要是你所遇到的辅导鼓励你去求告神，又或者和你一起祷告等候神的话，你可以进一步

的跟他深谈。但是，对方要是绝口不提祷告，也不建议你祷告，完全没有祷告的意思，那不

论他的理由多么充实，我们还是要心存保留，对他所说的不轻易接受。 
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第三，我们可以作为分辨的，就是世俗的辅导通常会有许多不合圣经原则的提议，也许不是

很过份，但是他们在潜意识中，常常是对神的话语抱着不以为然的心态，说“社会风气就是

这个样子，大家都是这么做，如果你太过坚持原则，一点也不变通，你就落伍了。”比如说，

他们提到“不妨采取报复”，你可以听得出来他们有这样的含意，但这并不是圣经的教训。

因为圣经教导我们，不管对方待我们怎样，我们都要照着神对我们的爱和饶恕，饶恕他，为

他求好处。 
 
第四方面，有时候我们甚至听见辅导建议我们做违背圣经原则的事。我们必须非常小心，到

底对方的建议，是否像耶稣基督所说的呢？我们得保护自己，不要是话都信，是话都依从。

而要问：“圣经是怎么说的，保罗的教导是怎样的”，然后我们才好下决定。虽然对方好像

是很有专业的知识，很有权威，但是我们知道，终极的权威是神。祂是昔在，今在，永在的，

信实不改变的。 
 
要是对方建议我们去做一些违背神教导的事，虽然不是犯法（我所指的是社会的律法），但

是我们也不能听从。他们之所以这样建议，是因为他们是属世俗的，是失丧的。也许他们所

提的建议，是符合你肉体的欲望，是你渴望听见的，比如说，你怒火中烧，心里忿忿不平，

他就来个“火上加油”一样，使你的情绪动受激动，很想马上就采取行动，但是我们千万不

可如此，免得我们后悔莫及。世俗的提议，是要体贴人的肉体，要我们为自己争取权益，要

我们以牙还牙，而不是为神的荣耀。 
 
但是我们所需要的，不是一些迎合我们肉体的建议，而是神到底喜欢我们怎么做，神的旨意

如何，这才是最重要的。不少人毁了自己的前途，生命，婚姻，经济，道德操守，就是因为

没有小心分辨，误信了世俗的建议。 
 
第五，我们在接受辅导的时候，有没有感觉对方是一点一点的在控制着我们呢？他们会告诉

你做些什么，怎么去做，该跟谁说，不要跟谁说，要说些什么，不要说些什么等等。其实，

今天很多所谓辅导，当你开始接受他的辅导以后，他就会渐渐的控制着你，他们控制着他们

所辅导的病人，因为他们如果能够控制你，你就得不自觉的感到要回去再接受他们进一步的

辅导，这对他们的生意和名声都有好处，所以大部份世俗的辅导都会这样做。因为他们要多

得顾客，要他们的顾客长年累月光顾他们，接受他们的辅导，这一点我们不可不知。 
 
其实，病人如果是长年累月都要接受辅导，或者说都得靠辅导生存，这反映出该辅导员所作

的，并不成功，是一个失败的辅导员。因为他们帮不了求助的人，寻求辅导的人来了十几二

十次，竟然跟头一次来的情况差不多，这算是成功吗？相信这辅导并不适合他，恐怕他要另

外找个适合的人选。要知道，人去找辅导，目的是想获得精神上的治疗，或者在作决定的时

候，想听一些中肯的和专业的意见，这是人寻找辅导的目的。他们想获得的，是切实的帮助，

让他们可以克服和度过一些情感上的难关，而不是一次又一次的去找他，花了许多钱而一无

所获，并且要受控制于辅导的。 
 
神不要我们去控制任何人，这不是神的心意，每个人都没有权去操纵和控制别人，也不能彼

此控制。我们只能互相亲爱，而不是互相控制。要是你跟他分享你心事的那个人，起初说要

帮助你作出决策的那个人，逐渐在控制着你的行为和思想的话，你要尽一切方法去摆脱。因

为这绝对不是属神的人所给你的帮助和意见，从神而来的意见，不是为了控制人，而是为了

帮助人。 
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第六样我们可以辨别的，就是我们可以观察辅导员的生活方式。我们不要尽信他们所说的话，

倒要看看他们的生活是怎样的，他们个人的生活，到底是怎么过的，他周围的朋友是怎样的，

他跟教会的关系怎样，他们是有正常的教会生活，他们对耶稣基督是否委身，他们所过的生

活，是不是神所喜悦的生活。我绝对不相信，一个自称是属神的人，跟神有美好关系的人，

笃信圣经的人，在灵命上有不断长进的人，当他给辅导人，帮助人的时候，却绝口不提神和

耶稣基督，也不提圣经，好像耶稣基督根本不在他们的生命之中的那样，那是绝不可能的事。

要是有这样的人，就是言谈跟生活有这么大的矛盾和差别的人，相信他们的灵命必是有很大

的问题，我们千万不要再跟这样的辅导员再接触下去。 
 
还有就是，如果一些辅导员是企图帮助你去逃避一些你应该负的责任，而不是帮助你去面对

和处理问题的时候，要马上离开他们，因为他们绝对不是从神而来的。从神而来的意见和忠

告，是要指出我们应该负的责任，而且要我们勇于承担和面对，是正面的和积极的，绝对不

是找方法去推卸或者逃避，这一点我们要能看得出来。 
 
时下有不少年青人，跟父母和家人的关系处得很不好，他们找辅导，说跟家人无法相处得好，

不知道该怎么办。有些辅导居然会说，“其实你不一定要留在家里的，要是你觉得在家中有

压力，觉得不开心，觉得受罪，或者终日要看家人的脸色，你大可以搬出去，离开家庭，这

是你的选择和自由。”事实上，真的有这样的辅导员，不少年青人就是因为接受了这个意见，

而走上偏差的道路。他们搬出去和同辈住在一起，开始染上不良的嗜好，开始做一些违背圣

经和良心的事情。 
 
我们不但要小心自己所接受的忠告和意见，我们也要小心自己所给出的意见，因为有时候，

我们也会成为别人征询的对象，当别人问我们意见的时候，我们应该怎样回答才是呢？如果

有人信任你，有人愿意聆听你的意见，向你倾诉心事的时候，你会怎么说呢？要是有人会依

你的提议去做，如果你所给的意见，不是从神而来的，或者说是不合符圣经原则的话，你可

能会毁了对方的一生，因为你给了他们错误的指示。 
 
有些时候，辅导员会把自己代入对方的角色和处境，他们会说：“如果我是你，我会这么这

么做，我也会有这样的想法”，可是他们终究不是那个当事人，他们也不必负上任何责任。

他们所说的，只是风凉话，只是唱高调，起不了实际的作用，因为他们说过之后就走了，留

下的问题其实仍然是那个寻求辅导的人要面对的。属神的人不能说任何不负责任的话，免得

害己害人。要知道，做人一定要负责任，每个人都有自己该负的责任，虽然有些责任我们不

想负，但是我们也必须负，因为我们要顺服神，要向神交账。 
 
所以，弟兄姊妹，我们必须敏感对方所说的话，要是他们只是说那些说了而不用负责任的话，

我们就不能再跟他们谈下去。又或者对方有意无意鼓励我们作不负责任的行为的时候，我们

也不能接受，因为神不要我们作个不负责任的人，这些忠告绝对不是从神来的。 
 
有些时候，当我们跟辅导谈自己的问题，又听对方表达他的意见的时候，心里觉得有点儿不

妥，有些事情不对，但我们又说不出是什么，但总是觉得里面有些东西不妥，不和谐。虽然

我们不能具体的指出对方说的有什么错，又或者我们不能提出圣经加以反驳，但是心底深处，

我们却意味到真的有些地方不对劲。让我告诉你，这其实是圣灵在提醒你，因为有些事情是

神不喜欢的，是不合神心意的，所以你感到不对劲。在这样的情况之下，不要跟对方辩论，

只要尽快结束谈话就是了。要是对方的建议，跟神在你生命中的计划和旨意不相符的时候，

你是会有那种不妥的感觉的。 
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还有一样我要提出的，就是如果你发现那辅导你的人，在公开场合做一些不合神心意的事，

不管是什么事，总之你知道是不合圣经原则和神的心意的，你都要非常小心。因为你所接触

的，不是一个属神的辅导，他的生活常常是不讨神喜悦的，他不能引导你走在合神心意的路

上。任何时间我们发现辅导员有问题，我们都得马上离开，离得越远越好，因为如果对方一

直在辅导你，一直在跟你分享你个人的事，一直在给你忠告，而你又信任他和听从他。最后

他就会操纵你的决定、你的行为甚至是想法，他们会在不知不觉间，建议你去做一些违背神

心意的事，起先可能是一些很简单的事，但是你如果还不采取离开的行动，慢慢你会发现，

其实你在很多事情上，都是依从他的意见和指示。最终可能某一次的决定，会为你带来悲剧

性的收场。 
 
有些辅导会建议你去做利己的事，当然如果只是利己而不损害任何人的事，我们还可以考虑，

要看看是什么事情。然而，在实际的生活里，很少事情是不损人而利己的，当自己得到利益

的同时，我们是不知不觉的在损害了某些人而不自知。弟兄姊妹，这并不是神要我们去做的，

我们不能听从。要是我们利用别人而使自己获得好处，也许在法律上许可我们这样做，但在

道德上，在神的原则上，我们却不可这样。特别在商业界，如果生意要做得出色，要赚大钱，

就要依着世人的游戏规则去行事，基督徒在处理这些问题的时候，所采纳的，不应该是世俗

的标准和尺度，而是神的原则和命令。 
 
世俗的意见所环绕的，只是个人的利益，是以自我为中心的，最重要是我有没有利益可图，

我可以从中得到什么益处，而不是顾及别人的利益或感受。他们只埋首于自己的利益，而不

顾他人的损失，但是作为神儿女的我们，行事为人都要对得起主，因为我们所做的一切事情，

将来都得向神交账，我们不能叫别人受到亏损而自己获得利益的，而是要效法基督舍己，牺

牲，不求自己的喜欢。但是世俗的意见是不会顾及到这一点，所以我们不能接受。 
 
同样，世俗的辅导，会公开支持一些世俗的活动，他们认为这样做并无不妥的地方。他们有

时候会说，“你看某个公众人物，他们都是这样去做的，所以依照他们的做法去行，应该是

没有问题吧。”其实，多数人做的事，并不等于就是对，或者是合神的心意，基督徒要有合

乎圣经原则的标准和尺度，不能看大多数人去做，就盲目去跟从。当我们看见自己找的辅导

员，原来是支持某些世俗的生活方式和活动的时候，我们要作出立即明确的决定，离他们而

去。 
 
还有，世俗的辅导，他们也有自己的问题和烦恼，而他们也会依世俗的方法去处理自己的问

题，比如他们会有愤怒，有苦毒，有报复等表现，他们自己也无法处理得好，他们又怎么能

辅导别人呢？有时候，他们更会把自己的情绪和想法，投射在那些向他们寻求辅导的人身上，

鼓励他们也照他们的想法去做事，像建议他们以恶报恶，鼓励人去推卸责任等等，这是因为

他们也是这样的人，他们的生活方式也是这样。我们要小心，不要跟这些人有交往，免得我

们也受到坏的影 
响。 
 
如果有某个辅导员在跟你谈话之中，说“不如我们一起合作”，或者是“其实我们可以做个

朋友”，建立起友谊的时候，我们要非常小心，要知道对方的动机，或者他们已经有所企图，

想利用和我们建立关系而去达到他们不法的目的。我们千万不要天真的相信，对方是受过专

业训练的，他们一般都有很好的口才，都是能言善辩的，我们未必能说得过他们，但我们要

保持清醒，要看出这是一个别有用心的布局，就得抽身出来，马上离开，因为对方的动机是

自私的，不是为了帮助我们处理问题，而是要利用我们去达到他们的私欲。 
 



5 

一个很重要的问题，是我们要经常问自己的，“到底对方是来自哪里？”不少辅导员都是来

自一些有问题的家庭背景，我不是说这样的人不可以当一个好的辅导员，但除非他们已经先

处理好自己的问题，他们的创伤已经获得了治疗，不然的话，他们会把自己的情绪和问题，

投射到要接受辅导的人身上，那就把问题弄得更复杂了。所以，弟兄姐妹如果要寻求辅导，

千万不要到不敬畏神的辅导员那里去，不管对方的辅导理论和技巧是多么的出色，经验是怎

样的丰富，我们都不可冒这个险。 
 
不敬畏神的辅导，绝口不提圣经，不谈论神，也不向神祷告，他们怎样能给我们从神而来的

忠告呢？根本不可能。他们不可能去帮助别人逃出困境，也不能真正医治人心灵所受的创伤，

因为他们自己也陷在困局之中。我们要是听从他们，只会作出更多错的决定来，也只会更多

伤害自己，形成无法弥补的局面。 
 
弟兄姐妹，要是我们想明白神要我们做什么，祷告应该成为信徒生活中重要的事，，诗

145:14-19这样形容神说： 
“凡跌倒的，耶和华将他们扶持；凡被压下的，将他们扶起。万民都举目仰望你，你随时给

他们食物。你张手，使有生气的都随时饱足。耶和华在祂一切所行的，无不公义；在祂一切

所作的，都有慈爱。凡求告耶和华的，就是诚心求告祂的，耶和华便与他们相近。敬畏祂的，

祂必成就他们的心愿，也必听他们的呼求，拯救他们。” 
 
 
 
 


